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校慶高峰論壇

撰文：曾慧怡

編輯：楊哲欣

歡慶清華 111週年校慶，今年度的校慶高峰論壇主題為「NFT帶來的機會與挑戰」。
由副會長李彥甫學長擔任主持人，邀請到五位演講者從各自專業出發，以不同角度解析

非同質化代幣（NFT）在技術、法律、使用者及整體社會即將面臨的機會與挑戰。活動
當日有兩位講者因疫情不克前來，採用線上模式與我們一同參與這場知識饗宴，也切合

今日主題藉機展示了正席捲而來的虛實整合趨勢。

清華企業家協會馬國鵬會長開場歡迎各位貴賓及同學們蒞臨，感謝大家在疫情下仍

踴躍參與。校友總會蔡進步理事長蒞臨致詞，聊到世代差異對於新興科技的產物看法落

差，叮囑聽眾把握新興機會、注意潛在陷阱。最後，國立清華大學高為元校長雖不克出

席也特別錄製影片，表達對活動的祝福。

主持人李彥甫學長引言提到時下去中心化所帶來的重大改

變，NFT是時下跨領域的發展實例，以及虛實的整合都是現在
正在發生中的。首先邀請邱彥錡學長（計財 07B）以投資人的
角度切入，提點到台灣市場相對有限，新創早期即應放眼國外

市場，但台灣相對小的市場也是很好的商品測試地，而 NFT易
打破國界的特性也讓其未來拓展海外市場更無障礙。近幾年區

塊鏈、元宇宙、NFT等議題正熱，但只要是和數位數據靠攏的
產業，關於誰擁有數據擁有權和如何保障數位資產安全度都會

成為重要關心的議題。
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彥錡學長判斷NFT目前處在高峰，讓人擔心未來是否會如web2.0一樣有洗牌效應，
提醒大家 NFT公司及衍生產品越來越多，應以實際 project來衡量可行性，由於 NFT目
前仍在監管監控的範圍之外，是個屬於年輕世代的議題，因此學長也鼓勵在座的同學、

校友們可以去思考 NFT對各自不同領域的角色將帶來什麼新舊思維的碰撞，以及會為我
們帶來什麼機會與挑戰。

呂季潔執行長是台灣目前最大的 NFT交易平台之一 Lootex的共同創辦人，本次透
過線上方式和現場連線。自小熱愛打遊戲的她常常疑惑：「為什麼我在遊戲上打到的寶

物不是我的呢？為什麼我不能將這些虛擬寶物轉賣出去呢？」於是在 2018年 Lootex便
誕生了，投入區塊鏈遊戲領域，Lootex協助企業端發行 NFT，是一個專屬於遊戲玩家的
NFT虛寶拍賣場，透過去中心化的點對點技術，讓其標榜公開透明、無詐騙的交易環境，
可以說是台灣 NFT產業的始祖。

NFT交易對企業和消費者來說進入門檻較高且付款流程繁
瑣，對於如何取得虛擬貨幣還有如何保管數位收藏品等都是令

許多觀望者怯步的原因。2022年初台灣區塊鏈交易所 MaiCoin
投資 Lootex，開發 Qubic錢包供 Lootex和台灣數個 NFT交
易平台使用，加速台灣 NFT市場普及化。呂執行長相信未來
NFT市場的生態系會日漸成熟完整，台灣未來的 NFT相關產
業及市場會持續蓬勃發展。現今有了平台後，最重要的「貨」

該如何應用則是一大問題，所以接下來的市場發展應該會朝應

用程式開發前進。

吳柏蒼學長（電機 06B）為 NFT交易平台 OurSong的共
同創辦人及回聲樂團主唱，隨著近年影音分享平台的興起，創

作者的內容收益漸漸減少，進而需透過商演、廠商置入、品牌

合作等延伸商業活動來獲利。學長始終相信「內容」本身是有

價的，評估 NFT及 web3.0的潛力，以及基於對音樂的熱愛及
想打造友善創作者環境的初衷，開始思量將創作資產數位化。

NFT作為一種全新的數位資產載體型式，讓創作者的作品不再
需要透過平台方、市場來定義，可以直接和消費者面對面，也

意味著任何人都可以成為創作者，不必受資本市場的審核，可

讓作品價值回歸內容本身。

在應用層面，OurSong還賦予 NFT附加價值，例如：歌手陳珊妮發行的 token可
以做為演唱會時快速通關票券；Trash樂團發行的收藏歌卡，可作為樂團秘密派對的門
票等。除了音樂領域外，2021年 11月爆紅的師園鹹酥雞 NFT也引發各界討論，掀起一
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股 KUSO、meme熱潮， NFT得讓任何形式的創作者的藝術品達到流通性，直接讓消
費者決定它的價值，也可以作為發展社群的工具。最後，學長展示元宇宙原生音樂廠牌

「0x0」，由 21 隻「無聊猿」組成的虛擬藝人團體，將 NFT藝術品當藝人在經營，打
破過去音樂產業的規則，NFT改變市場交易環境，我們都有機會在這個新世界重新定義
規則，一起發現 NFT背後的無限可能。

霹靂國際多媒體公司總經理黃亮勛為霹靂布

袋戲第五代接班人，本次透過線上方式分享。近

年霹靂致力於從傳統發展至多元藝術領域，作為

NFT年紀最大的 IP角色，首次發行 NFT時以類
似籃球明星卡概念的產品，一上架便銷售一空，

後續與電影院合作，觀看霹靂的院線電影「素還

真」出示購票證明即可兌換虛擬卡包，首創影劇

圈與戲院虛實整合的先例。

2022年 2月初為了拓展國際市場，在國際平台 Veve發行四款 NFT，創造三萬組秒
殺的好成績，分析消費者數據，有高達 99%是外國消費者，證明了霹靂對於喜愛東方文
化的外國人的市場潛力。黃總經理提到，NFT對內容公司來說，不只是賺錢工具、也是
拓展市場和社群互動的輔具，現在正處於 web3.0的市場風口：從市場角度來看，市場
願意去觀察內容；從競爭角度出發，全世界都處於同一起跑點。web2.0到 web3.0的轉
換，對台灣本土而言是一個彎道超車的突破口，未來也會繼續致力於將 IP全球化！

第五位講者為明日科技法律事務所主持律師王琍瑩律師，

不同於前幾位講者從投資人、創業家等角度切入 NFT領域，律
師是同時站在甲方、乙方角度去深度了解其機制且重視其中法

律定義的人。王律師直言她在 NFT領域中曾感受到的痛點不
少，首先是「定義」問題，比如以太幣漲幅非常大，並不符合

貨幣的計價性質，NFT的定義更已脫離我們舊有僵固的觀念。
第二是「著作權」議題，著作權從古至今不斷演變，從一開始

的實物財產權到智慧財產權甚至到今日的 NFT擁有權，然而
NFT讓使用者不只有使用權還有擁有權，可以利用其進行各種
營利商業活動。

王律師解析 NFT真正的意義是其背後的智能合約，透過電腦程式應用做出音樂、
圖片等，每一個不同的 NFT又可以延伸出更多產品，創作者和擁有者相輔相成促進整
個社群價值水漲船高。知名匿名平台 Dcard上曾有一則貼問討論是否該跟花十萬台幣購
買 NFT虛擬猴子頭貼的男友分手，但當時的這隻猴子現在身價已經漲至 1000萬台幣，
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這和過去社會建構的商業觀有很大的差異，因此讓許多進入者感到迷茫。我們現在面對

NFT的衝擊，不理解、霧裡看花都是正常的，王律師勉勵所有初踏入NFT世界的同學們：
不要怯步，因為她也和我們一樣正在努力學習和適應 NFT帶來的機會與挑戰！ 

 講者分享後由李彥甫學長主持 Panel Discussion，在座的校友、同學們都聽得
意猶未盡，也把握難得的問答環節拋出許多問題，講者們分別以 NFT技術、應用、法律
和市場等層面來回應。在不遠的將來 NFT、區塊鏈、元宇宙將不僅是投資操作的工具，
也正在我們融入我們生活日常中，所以不管我們是什麼專業出身，都應該思考在這個趨

勢下該如何將其與自身專業結合，以及未來我們的定位在哪，時時關注時代趨勢才能不

被淘汰。

▲  校友總會代表成群傑 (左1)、主持人李彥甫 (左2)、講者邱彥錡 (左3)、TEN會長馬國鵬 (中 )、講者吳柏蒼 (右
3)、講者王琍瑩 (左 2)、厚德會會長唐迎華 (左 1)、講者呂季潔 (屏幕左 )、講者黃亮勳 (屏幕右 )


